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Prezado leitor,

Este informativo apresenta eventos do mêsMaio, ocorridos no Distrito
Federal, relacionadas à Promoção da Saúde. Profissionais egestores de
diversos setores, bemcomo a comunidade, têmdemonstrado muitas formas de
promover a saúde nestes tempos de desafios.

Que eles possaminspirar você a propor melhorias no estilo de vida para uma
melhor qualidade de vida individual e comunitária.

Boa leitura!



ACONTECEU NAS 
INSTITUIÇÕES



Retirado parcialmente do: Instagram da SES DF em 01/05/2021 e site da OMS
Leia na íntegra: https://www.instagram.com/p/COV18t6s-ZV/e  https://www.who.int/news-room/spotlight/more-than-100-reasons-to-quit-tobacco

No dia 31 de maio comemora-se o Dia Mundial Sem Tabaco. 
Neste ano, a OMS lançou a campanha com tema “Comprometa-
se a parar de fumar durante a pandemia de COVID-19” e 
publicou 101 razões para parar de fumar. O coronavírus pode 
ser ainda mais prejudicial para fumantes e ex-fumantes, que 
apresentam maior risco de desenvolver doença grave e morte.

Inspirados nesta campanha e com objetivo de celebrar os 100 
anos de luta anti-tabagismo, o SES-DF lançou sua própria 
campanha no Instagram da instituição. Foram elaboradas 31 
razões para deixar de fumar durante a pandemia de Covid-19, 
sendo publicadas todos os dias do mês de maio.

COMPROMETA-SE A PARAR DE FUMAR DURANTE A PANDEMIA DE 
COVID-19 - 100 ANOS DA LUTA ANTITABAGISMO



Teve início, no dia 5 de maio, a Pesquisa Distrital por Amostra 
de Domicílios (PDAD), de frequência bianual. Serão coletadas 
informações sobre os moradores de todas as 33 regiões 
administrativas (RAs) do Distrito Federal, a fim de subsidiar e 
orientar de forma qualificada o planejamento 
governamental.

Nesta edição do estudo tem novidades. Além das questões 
tradicionais, entre as perguntas do questionário há algumas 
voltadas aos animais domésticos e segurança alimentar. 
Também será entregue um questionário facultativo para 
cada indivíduo da família sobre questões de gênero.

“A PDAD, como as outras pesquisas da Codeplan, como 
PMAD (Pesquisa Metropolitana por Amostra de Domicílios) e 
PED (Pesquisa de Emprego e Desemprego), nos ajuda a obter 
os dados necessários para subsidiar o GDF na estruturação 
de políticas públicas”, resume o  presidente da Companhia de 
Planejamento do DF (Codeplan), Jean Lima.

RETRATO DA POPULAÇÃO DO DISTRITO FEDERAL COMEÇA A SER 
TRAÇADO

Retirado parcialmente de: CODEPLAN DF em 07/05/2021
Leia na íntegra: http://www.codeplan.df.gov.br/retrato-da-populacao-do-distrito-federal-comeca-a-ser-tracado/



Retirado parcialmente de: Fio-Cruz Brasília em 10/05/2021
Leia na íntegra em: https://www.fiocruzbrasilia.fiocruz.br/lancamento-de-plataformas-digitais-facilita-o-acesso-as-informacoes-da-aps-no-distrito-federal/

O Programa de Qualificação da Atenção Primária à Saúde 
(Qualis APS) amplia seu rol de comunicação e disponibiliza, a 
partir desta segunda-feira (10/05), seus perfis digitais no 
Twitter, Instagram e Facebook. O objetivo é aproximar 
gestores e trabalhadores da APS quanto ao encaminhamento 
das ações do Programa – que visa ao fortalecimento e à 
qualificação da gestão e da atenção à saúde, tendo em vista a 
melhoria dos serviços prestados no Distrito Federal.

Além dos profissionais da APS/DF, a população também 
poderá acessar e seguir os canais do Qualis APS. Neles, serão 
divulgadas informações importantes do Programa, como 
cursos de Educação Permanente em Saúde, qualidade dos 
serviços, conteúdo de divulgação científica e notícias, entre 
outras. A estratégia é mais uma opção para democratizar a 
informação de forma rápida e gratuita, e que pode ser 
facilmente acessada e compartilhada.

O Qualis APS é uma iniciativa da Secretaria de Saúde do DF, 
oficializada por meio de convênio entre a Fiocruz Brasília e a 
Fiotec, em parceria com a Universidade de Brasília (UnB).

LANÇAMENTO DE PLATAFORMAS DIGITAIS FACILITA O ACESSO ÀS 
INFORMAÇÕES DA APS NO DISTRITO FEDERAL



CONSUMO DE BEBIDAS AÇUCARADAS PODERIA DIMINUIR SUBSTANCIALMENTE 
SE PRODUTOS FOSSEM DEVIDAMENTE TRIBUTADOS, MOSTRA ESTUDO DA OPAS

Retirado Parcialmente: OPAS em 10/05/2021
Leia na integra:  https://www.paho.org/pt/noticias/10-5-2021-consumo-bebidas-acucaradas-poderia-diminuir-substancialmente-se-produtos-fossem

Os impostos podem reduzir significativamente o consumo de bebidas 
açucaradas, revela um novo estudo divulgado pela OPAS. Um 
aumento de 25% no preço desses produtos resultante de impostos 
mais altos provavelmente levaria a uma redução de 34% em seu 
consumo, mostra o estudo.

Nas Américas, 64% dos homens e 61% das mulheres estão com 
sobrepeso ou obesidade - as taxas mais altas do mundo. Carissa F. 
Etienne, diretora da OPAS, afirmou que políticas eficazes, como a 
tributação de bebidas açucaradas, tornaram-se ainda mais urgentes 
em meio à pandemia de COVID-19. Evidências científicas indicam que 
pessoas com sobrepeso e obesas ou que têm diabetes e doenças 
cardíacas têm maior probabilidade de desenvolver casos graves de 
COVID-19.



A Secretaria de Esporte e Lazer (SEL) lançou mais um projeto para 
levar o esporte a todo o Distrito Federal. O Projeto Educador 
Esportivo Voluntário (EEV) vai beneficiar mais de 12 mil pessoas, 
entre professores e alunos. De forma gratuita, profissionais e 
educadores serão agentes facilitadores no condicionamento físico 
individual ou em grupo da população, na linha de frente contra o 
sedentarismo. O projeto foi publicado no Diário Oficial do Distrito 
Federal (DODF) em abril e o edital está disponível no site da SEL.

Inicialmente, a SEL investirá por mês R$ 296 mil na iniciativa com o 
objetivo de atender a todas as regiões administrativas do DF. Na 
primeira fase do projeto serão selecionados 120 voluntários 
profissionais com formação em curso superior. O interessado, 
maior de 18 anos, deve se atentar ao caráter voluntário da 
iniciativa, sem vínculo funcional ou empregatício com a 
administração pública, contando com ressarcimento de custo 
diário, para transporte e alimentação, de R$ 37, com média mensal 
de R$ 800.

No projeto serão ministradas ações esportivas, aulas e oficinas em 
espaços esportivos indicados pela Secretaria de Esporte e Lazer.

EDUCADOR ESPORTIVO VOLUNTÁRIO (EEV) AMPARA POPULAÇÃO NA 
PRÁTICA DE ATIVIDADES FÍSICAS

Retirado parcialmente de: SEL DF em  13/05/2021
Leia na íntegra: http://www.esporte.df.gov.br/educador-esportivo-voluntario-eev-ampara-populacao-na-pratica-de-atividades-fisicas/



Retirado parcialmente de: OPAS em 17/05/2021
Leia na íntegra em: https://www.paho.org/pt/noticias/17-5-2021-longas-jornadas-trabalho-estao-aumentando-mortes-por-doenca-cardiaca-e-acidente

Em uma primeira análise global sobre a perda de vidas e saúde 
associada a longas horas de trabalho, a OMS e a OIT estimam 
que, em 2016, 398 mil pessoas morreram por acidente vascular 
cerebral e 347 mil por doenças cardíacas como resultado de ao 
menos 55 horas de trabalho por semana. Entre 2000 e 2016, o 
número de mortes por doenças cardíacas devido a longas 
jornadas de trabalho aumentou 42% e, por acidente vascular 
cerebral, 19%. A maioria das mortes registradas ocorreu entre 
pessoas com 60-79 anos, que trabalhavam 55 horas ou mais por 
semana entre as idades de 45 e 74 anos.

A nova análise surge no momento em que a pandemia de COVID-
19 destaca o gerenciamento das horas de trabalho; a pandemia 
está acelerando desenvolvimentos que poderiam alimentar a 
tendência de aumento do tempo de trabalho.

LONGAS JORNADAS DE TRABALHO ESTÃO AUMENTANDO MORTES POR 
DOENÇA CARDÍACA E ACIDENTE VASCULAR CEREBRAL, AFIRMAM OMS E OIT



A Subsecretaria de Políticas para Crianças e Adolescentes 
(Subpca), que integra a Secretaria de Justiça e Cidadania (Sejus), 
lança nesta terça (18), às 17h, a campanha O caminho da 
prevenção.

O objetivo é divulgar informações sobre prevenção da violência 
sexual contra crianças e adolescentes no Distrito Federal. Por 
meio de materiais educativos, a campanha buscou sensibilizar a 
sociedade acerca da importância de denunciar, além de chamar a 
atenção para o uso correto da internet. Também foram revelados 
os dados do diagnóstico dos dados da violência sexual no DF, 
dispostos em estudo pela Subpca e pela Codeplan.

No dia, 18 de maio, escolhido por representar o Dia Nacional de 
Combate ao Abuso e Exploração Sexual de Crianças e 
Adolescentes, aconteceu atividades de mobilização social, com 
foco na prevenção à violência sexual e divulgação dos canais de 
denúncia, como o 125.

Retirado parcialmente de: CODEPLAN DF em 17/05/2021
Leia na íntegra: http://www.codeplan.df.gov.br/justica-lanca-campanha-o-caminho-da-prevencao-nesta-terca/

JUSTIÇA LANÇA CAMPANHA ''O CAMINHO DA PREVENÇÃO



REDE PÚBLICA OFERECE ATENDIMENTO ESPECIALIZADO NA ÁREA DE 
ODONTOLOGIA

Retirado parcialmente de: SES DF em 18/05/2021
Leia na íntegra em: http://www.saude.df.gov.br/rede-publica-oferece-atendimento-especializado-na-area-de-odontologia/

Atualmente, 562 profissionais de odontologia estão na ativa pela 
rede pública de saúde do DF, sendo 351 na atenção primária e 211 
nas áreas especializadas. Além dos atendimentos triviais, a 
Secretaria de Saúde oferece, na atenção secundária, atendimento 
para colocação de prótese dentária para todos os públicos. Esse 
serviço é regulado pelo complexo regulador e os pacientes são 
direcionados conforme agendamento priorizando a necessidade de 
cada caso.

Com o aumento de pessoas entre 65 e 80 anos de idade já 
vacinadas com a segunda dose contra a covid-19, a pasta espera 
que a procura por esse serviço nas unidades de saúde cresça. 
Somente nos quatro primeiros meses deste ano, 199 pacientes 
foram agendados via regulação para a confecção da prótese 
dentária.



O Criança Feliz Brasiliense ampliou a meta de atendimento para 3,2 mil 
indivíduos. Foi publicado no Diário Oficial do Distrito Federal (DODF) o 
termo de colaboração entre a Secretaria de Desenvolvimento Social 
(Sedes) e o Instituto de Educação, Esporte, Cultura e Artes Populares 
(Iecap) para execução do programa. O público-alvo são famílias em 
vulnerabilidade social, com gestantes e crianças de até seis anos de 
idade ou 72 meses de vida inscritas no Cadastro Único. A parceria tem 
prazo inicial de 24 meses, com valor global dos recursos públicos de R$ 
10.644.320,80 para a execução do programa.

Foi inaugurado, no dia 18 de maio, o Espaço Primeira Infância no Suas 
(Sistema Único de Assistência Social). Fruto de uma articulação da 
Sedes com a Subchefia de Políticas Sociais e Primeira Infância, do GDF, 
e apoio operacional da Administração Regional da Fercal, o local terá 
atividades com foco na promoção do desenvolvimento infantil.

Por fim, Sedes e Secretaria de Esporte e Lazer (SEL) assinaram um 
termo de colaboração, pelo qual há priorização de vagas nos Centros 
Olímpicos e Paralímpicos para crianças e pessoas idosas de famílias 
inscritas no Criança Feliz Brasiliense.

GDF LANÇA AÇÕES COM FOCO NA ATENÇÃO À PRIMEIRA INFÂNCIA

Retirado parcialmente de: Agência Brasília em 18/05/2021
Leia na íntegra: https://www.agenciabrasilia.df.gov.br/2021/05/18/gdf-lanca-acoes-com-foco-na-atencao-a-primeira-infancia/



Retirado parcialmente: SES DF em 19/05/2021
Leia na Integra: http://www.saude.df.gov.br/semana-de-doacao-de-leite-humano-tem-atividades-virtuais-para-conscientizar-sobre-importancia-do-gesto-solidario/

Com o slogan ‘’Doação de leite humano: a pandemia trouxe 
mudanças, a sua doação traz esperança’’, a Secretaria de Saúde 
chama a atenção para a importância do gesto que ajuda a salvar 
vidas. Por meio da mobilização nas redes sociais, a ideia foi 
mostrar que cada doação conta e pode fazer a diferença.

O Dia Nacional de Doação de Leite Humano é celebrado em 19 
de maio, dentro da Semana Nacional de Doação de Leite 
Humano. Em 2021, em virtude da pandemia de covid-19, as 
atividades foram desenvolvidas de forma virtual e incluem 
campanha nas redes sociais (site oficial da SES-DF, Instagram, 
Facebook e Twitter) e eventos para debater o tema.

SEMANA DE DOAÇÃO DE LEITE HUMANO TEM ATIVIDADES VIRTUAIS 
PARA CONSCIENTIZAR SOBRE IMPORTÂNCIA DO GESTO SOLIDÁRIO



Inaugurada no dia 18 de maio, a primeira república para o público LGBT+ 
vai ser um espaço democrático e colaborativo. Pioneira no Brasil, a casa já 
abriga seis pessoas. Ao longo do processo de implantação, assistentes 
sociais, psicólogos, pedagogos e profissionais de abordagem social de rua e 
acolhimento institucional se debruçaram sobre o tema, com o objetivo de 
estruturar um espaço digno, respeitoso, confortável e capaz de propiciar o 
empoderamento das residentes. Além dessa república, outras duas estão 
em fase de implantação em regiões do DF.

De acordo com a secretária, o objetivo das repúblicas é oferecer 
acolhimento com autonomia a seus moradores.

De acordo com um dos moradores que preferiu não se identificar, a 
república chega para reafirmar que todos os cidadãos têm direitos e esses 
direitos devem ser respeitados e garantidos em sua integralidade.

GDF INAUGURA PRIMEIRA REPÚBLICA PARA PÚBLICO LGBT+ DO 
BRASIL

Retirado parcialmente de: SEDES DF em 19/05/2021
Leia na íntegra: http://www.sedes.df.gov.br/gdf-inaugura-primeira-republica-para-publico-lgbt-do-brasil/



Retirado parcialmente de: SES DF em 24/05/2021
Leia na íntegra em: http://www.saude.df.gov.br/saude-participou-de-acao-em-alusao-a-6a-semana-global-de-seguranca-no-transito-da-onu-2021/

A Organização das Nações Unidas (ONU) propôs para a 6ª 
Semana Global de Segurança no Trânsito da ONU 2021 o tema 
Ruas pela Vida e incentivou diversos países a desenvolver ações 
relacionadas. A proposta defende como norma os limites de 
velocidade de 30 km/h em vias onde as pessoas e o tráfego de 
veículos mais se misturam, como ruas próximas a escolas e 
hospitais.

A ação intersetorial no DF foi articulada pela Gerência de 
Doenças e Agravos Não Transmissíveis e Promoção da Saúde 
(GVDANTPS) e realizada em parceria com o Departamento de 
Estradas e Rodagens (DER). Na sede da Subsecretaria de 
Vigilância à Saúde (SVS), no dia 21 de maio, diversas atividades 
foram desenvolvidas com os servidores, incluindo um estande 
informativo sobre medidas para um trânsito seguro e atividade 
interativas. “O nosso objetivo é promover ações que tragam a 
conscientização das pessoas sobre a importância de se ter um 
trânsito cada fez mais seguro, de que é importante discutir 
sobre a mobilidade”, destaca a servidora da GVDANTPS, 
Surama Oliveira.

SAÚDE PARTICIPOU DE AÇÃO EM ALUSÃO A 6ª SEMANA GLOBAL DE 
SEGURANÇA NO TRÂNSITO DA ONU 



Foi realizada no dia 21 de maio a assinatura de contratos do Programa 
de Aquisição da Produção da Agricultura (Papa/DF), contemplando 10 
organizações de produtores rurais da agricultura familiar do Distrito 
Federal e Região Integrada de Desenvolvimento do Distrito Federal e 
Entorno (Ride).

O GDF disponibilizou R$ 2 milhões em recursos para a ação, que 
beneficiará pessoas em situação de vulnerabilidade social e nutricional. 
Serão entregues um total de 63.191 mil cestas verdes. Os alimentos 
beneficiarão entidades registradas no Banco de Alimentos da Ceasa-
DF,  o programa Sesc Mesa Brasil e as famílias cadastradas na Secretaria 
de Desenvolvimento Social (Sedes-DF).

“Ao mesmo tempo que essa ação propicia maior segurança alimentar 
no prato das famílias que hoje estão passando dificuldades, na outra 
ponta se põe dinheiro na mão do produtor. Essas compras são uma 
injeção de ânimo para o setor de hortifrúti”, afirmou o presente da 
Ceasa-DF, Sebastião Márcio.

GDF COMPRA MAIS DE 63 MIL CESTAS VERDES DA AGRICULTURA 
FAMILIAR

Retirado parcialmente de: SEDES DF em 25/05/2021 e Agência Brasília em 26/05/2021
Leia na íntegra: http://www.sedes.df.gov.br/gdf-compra-mais-de-63-mil-cestas-verdes-da-agricultura-familiare 
https://www.agenciabrasilia.df.gov.br/2021/05/26/comecam-a-chegar-as-cestas-verdes-para-o-programa-papa-df/



A Secretaria de Desenvolvimento Social (Sedes) vai pagar até o fim do mês 
a parcela de maio do DF Sem Miséria para as 47.636 famílias que também 
receberam Auxílio Emergencial. O auxílio do GDF foi criado para adequar os 
valores recebidos ao custo de vida na capital federal. O DF tem, 
atualmente, 170.871 famílias no Cadastro Único, que, no âmbito distrital, é 
administrado pela Sedes. Desse total, 91.250 recebem o Bolsa Família e 
70.981 também têm direito ao DF Sem Miséria.

Pelas regras do programa federal, os beneficiários do Bolsa Família não 
podem receber o Auxílio Emergencial ao mesmo tempo, e têm que optar por 
um dos dois benefícios.

“Mas o GDF manteve o pagamento do DF Sem Miséria, mesmo para as 
famílias que optaram por suspender o pagamento do Bolsa Família. O 
governo entende que essa suplementação é fundamental para esses 
beneficiários que já vivem em situação de vulnerabilidade social e não 
podem abrir mão dessa renda”, reitera a secretária de Desenvolvimento 
Social, Mayara Noronha Rocha.

BENEFICIÁRIOS DO DF SEM MISÉRIA RECEBERÃO ATÉ O FIM DO MÊS

Retirado parcialmente de: SEDES DF em  26/05/2021
Leia na íntegra: http://www.sedes.df.gov.br/beneficiarios-do-df-sem-miseria-receberao-ate-o-fim-do-mes/



ACONTECEU NA MÍDIA



A Aliança Nacional LGBTI estima que o desemprego possa chegar a 40% na 
comunidade LGBTI, e a 70% na população trans. Os percentuais estão 
muito acima dos 14,4% de desempregados na população geral, segundo a 
última Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad), do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

Diante disso, a organização não governamental reforça a importância de 
medidas de socorro, como auxílio emergencial às populações mais 
vulneráveis, e a urgência da vacinação para todos

DESEMPREGO E VIOLÊNCIA DOMÉSTICA AGRAVAM SITUAÇÃO DE 
LGBTI NA PANDEMIA

Retirado parcialmente de: Correio Braziliense em 11/05/2021
Leia na íntegra: https://www.correiobraziliense.com.br/ciencia-e-saude/2021/05/4923759-cientistas-investigam-como-espiritualidade-pode-ajudar-a-saude-do-corpo.html



No país, a Sociedade Brasileira de Cardiologia (SBC), o Instituto de 
Psiquiatria (IPq) da USP, por meio do Programa de Saúde, Espiritualidade 
e Religiosidade (Proser), e a Faculdade de Medicina da Universidade 
Federal de Juiz de Fora (UFJF), com o Núcleo de Pesquisas em 
Espiritualidade e Saúde (Nupes), têm investigado o quanto a 
espiritualidade (não necessariamente a religiosidade) do paciente auxilia 
na cura de doenças físicas e psíquicas - que podem ser agravadas a partir 
de sentimentos ruins e pensamentos destrutivos.

"A espiritualidade é um estado mental e emocional que norteia atitudes, 
pensamentos, ações e reações nas circunstâncias da vida de 
relacionamento, sendo passível de observação e mensuração científica", 
diz o médico Álvaro Avezum Júnior.

O objetivo é identificar as crenças e valores que realmente importam ao 
indivíduo, e como isso atua na forma como ele lida com a doença. "Se o 
paciente acredita que a meditação o acalma, o médico deve ter essa 
informação em mãos e recomendar que ele mantenha a prática, ao 
mesmo tempo em que toma a medicação", diz o médico Frederico Leão, 
coordenador do Proser do IPq. "É preciso adotar a prática espiritual que 
esteja em harmonia com as crenças de cada um, porque isso vai 
contribuir para o tratamento".

CIENTISTAS INVESTIGAM COMO ESPIRITUALIDADE PODE AJUDAR A 
SAÚDE DO CORPO

Retirado parcialmente de: Correio Braziliense em 17/05/2021
Leia na íntegra: https://www.correiobraziliense.com.br/ciencia-e-saude/2021/05/4925110-desemprego-e-violencia-domestica-agravam-situacao-de-lgbti-na-pandemia.html



O secretário de Vigilância em Saúde do Ministério da Saúde, Arnaldo 
Medeiros, atendeu a um pedido da Associação Brasileira da Indústria de 
Alimentos, a Abia, e atrasou a divulgação do próximo plano estratégico 
para combate às doenças crônicas não transmissíveis (Plano DANT), 
elaborado após consulta pública.

Na reunião com Arnaldo Medeiros para tratar da edição de 2021-2030 do 
Plano DANT, a associação de empresas afirmou que queria, mas não 
conseguiu participar da consulta pública sobre o documento por não se 
sentirem seguros com o curto prazo estipulado. Contudo, a consulta 
público ficou aberta de 30 de setembro a 30 de novembro, 62 dias, que é 
considerado um longo prazo para práticas do tipo. O MS informou ainda 
que a consulta contou com ampla participação da sociedade e que a Abia 
não procurou e não quis participar durante o período.

A demora da Abia para se manifestar levanta entre técnicos da pasta, 
ouvidos sob condição de anonimato — por temerem represálias —, a 
suspeita de que a indústria alimentícia não quer deixar os seus objetivos 
claros neste caso. Um dos propósitos seria desincentivar o uso do termo 
alimentos ultraprocessados nos rótulos e embalagens. Outro, o de evitar 
expor a relação do maior consumo de produtos das empresas associadas 
com o aumento dos índices de obesidade no país nas últimas décadas.

MINISTÉRIO DA SAÚDE CEDE À INDÚSTRIA DE ALIMENTOS E ATRASA 
COMBATE A DOENÇAS CRÔNICAS

Retirado parcialmente de: Joio e o trigo em 19/05/2021
Leia na íntegra: https://ojoioeotrigo.com.br/2021/05/abia-ministerio-da-saude-cede/
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